

para reconquistar el territorio aragonés, terminando la reseña de este período histórico con la narración de la famosa leyenda oscense, popularizada por el arte y la literatura.

El reverendo don Francisco Lorenzo, asesor religioso de la Organización Sindical, versó sobre *La presencia de la masa en la sociedad de nuestros días*, señalando que este tema tiene singular importancia por cuanto la convivencia actual es esencialmente de masas. Refirió las notas que sirven en principio para la caracterización de la masa, su comportamiento, tipos de reacciones, dirección y modos de control, resaltando que sólo cultivando esmeradamente la intimidad puede el hombre salir del exceso de masificación que le rodea.

Justicia social llevó por título la charla de don Celedonio Ceña, juez municipal y asesor social de la C. N. S., y en ella se refirió a las razones históricas que han actualizado siempre el concepto de la justicia social, el cual constituye un ideal con caracteres siempre nuevos que no ha podido lograrse plenamente, aun cuando la progresión cultural de los pueblos reduce la proximidad de esa meta de manera constante. La justicia social afecta a todos y por ello todos deben también contribuir a su realización.

Por último, don Juan Lacasa Lacasa, alcalde de Jaca y consejero del I. E. O., disertó respecto al tema *Hacia nuevas formas de la Economía*, exponiendo brillantemente el progreso europeo de los últimos años; los organismos económicos que han ido sucesivamente apareciendo, integrando diversos países; la colaboración que necesariamente ha surgido, pues hoy cualquier fenómeno de esta clase puede tener resonancia mundial, y, finalmente, las medidas que en nuestro país se van adoptando para lograr una incorporación de nuestra economía, desarrollada de un modo dinámico en los dos últimos decenios, a la de las naciones europeas.

Todos los conferenciantes fueron muy felicitados por su meritoria intervención en el ciclo reseñado.—S. Broto.

Homenaje al general don Felipe Perena.

Incluido en el programa de los actos celebrados por la cátedra «General Palafox» de la Universidad de Zaragoza, para conmemorar el CL aniversario de los Sitios de Zaragoza, se organizó un emotivo home-

naje al ilustre oscense don Felipe Perena, que tuvo lugar el 16 de febrero pasado, iniciándose en la localidad de Ortila, en la que, a presencia de las autoridades provinciales y locales, el rector magnífico de la Universidad de Zaragoza, doctor Cabrera, descubrió en nombre del Instituto de Estudios Oscenses una lápida colocada en la fachada de la casa solariega donde el general Perena pasó los últimos años de su vida, con la siguiente inscripción: «El Instituto de Estudios Oscenses en homenaje al Excmo. Sr. D. Felipe Perena, teniente general de los reales ejércitos de España, héroe de la Independencia patria e ilustre hijo de Huesca. 2-II 1959». Seguidamente, fue colocada una corona ante la tumba donde reposan los restos del general Perena en la iglesia parroquial de Ortila, y se rezaron varios responsos por su eterno descanso.

Posteriormente, en Huesca, se celebró un solemne acto académico en el aula magna del Instituto de Enseñanza Media, en el que intervinieron el teniente general don Santiago Amado Lóriga, el director de la cátedra «Palafox», profesor García Arias, el gobernador civil de la provincia y el rector magnífico de la Universidad Cesaraugustana, pronunciando el primero la lección de homenaje a Perena, cuya figura estudió en plenitud de aspectos, especialmente a través de su actuación en la guerra de la Independencia como colaborador de Palafox, el gran genio de la defensa de Zaragoza, a quien rehabilitó desvirtuando aquellas afirmaciones respecto a su error táctico durante el sitio al dejar encerradas dentro de los muros la totalidad de sus fuerzas. Para terminar, hizo un elogio de la ciudad de Huesca, cuna de Perena, cuya hospitalidad y atenciones agradeció en nombre de todos los componentes de la cátedra.

A continuación, el excelentísimo señor don José Riera Aísa, gobernador civil de la provincia, con bellas y emotivas frases se sumó, en nombre del Altoaragón, a estos actos dedicados a exaltar la figura de uno de sus hombres más ilustres, destacando sus virtudes y amor a la patria de Perena que logró imponer un espíritu de unidad, que es absolutamente necesario para cuantas empresas de relieve y que requieran esfuerzo, perseverancia y heroísmo, hayan de llevarse a cabo.

Por último, el rector magnífico, doctor Cabrera, cerró la sesión agradeciendo a Huesca y en particular al Instituto de Estudios Oscenses la colaboración prestada para la mayor brillantez de la jornada y sus atenciones para todos los miembros de la cátedra «General Palafox».—S. B. A.